
 
 
 

 

 GE ME I N D E  GAUT I NG  
 XV. Wahlperiode 2020 - 2026 

 

 

 

Niederschrift über die öffentliche 
2. Sitzung des Umwelt-, Energie- und 

Verkehrsausschusses 
 

 
Sitzungsdatum: Dienstag, 08.09.2020 
Beginn: 19:15 Uhr 
Ende 21:03 Uhr 
Ort: im Rathaus Gauting, Großer Sitzungssaal 

 

 
Öffentliche Sitzung 
 
   

1 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung  
   

2 Genehmigung des öffentlichen Teils der Niederschrift über die 1. Sitzung 
des Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschusses am 30.06.2020 

 

   

3 Bekanntgabe freigegebener Beschlüsse  
   

4 Laufende Verwaltungsangelegenheiten  
   

5 Antrag Bündnis 90 Die Grünen: Effizientes Wärmekonzept Polizei Ö/0088/XV.WP 
   

6 Integriertes Gesamtmobilitätskonzept für die Gemeinde Gauting; Vor-
stellung des Erläuterungsberichts; Beratung bzw. Beschlussfassung 
über die weitere Vorgehensweise 

Ö/0087/XV.WP 

   

7 Antrag Fraktion Bündnis 90 Die Grünen: Umsetzung Gesamtverkehrs-
konzept 

Ö/0094/XV.WP 

   

8 Gartenpromenade im Abschnitt zwischen Pippinstr. und Unterbrunner 
Str. in Gauting; Antrag auf Ausweisung mit "Anlieger frei" 

Ö/0984/XIV.WP 

   

9 Verschiedene öffentliche Angelegenheiten  
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Erste Bürgermeisterin Dr. Brigitte Kössinger eröffnet um 19:15 Uhr die öffentliche 2. Sitzung des 
Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschusses und begrüßt alle Anwesenden. 
 
 

ÖFFENTLICHE SITZUNG 
 
 

 
   
0022 Feststellung der ordnungsgemäßen Ladung  
 
Die Erste Bürgermeisterin Fr. Dr. Kössinger stellt fest, dass die Ladung aus technischen Grün-
den nicht fristgerecht erfolgt ist und lässt abstimmen, ob die Sitzung dennoch ordnungsgemäß 
stattfinden kann, so dass der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss beschlussfähig ist. 
Der Ausschuss ist vollständig vertreten, alle Mitglieder sind mit einer Durchführung einverstan-
den. 
 

Ja 13  Nein 0   

 
 
   

0023 
Genehmigung des öffentlichen Teils der Niederschrift über die 1. 
Sitzung des Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschusses am 
30.06.2020 

 

 
Beschluss: 

 
Der öffentliche Teil der Niederschrift über die 1. Sitzung des Umwelt-, Energie und Verkehrs-
ausschusses am 30.06.2020 wird ohne Einwand genehmigt. 
 

Ja 13  Nein 0   

 
 
   
0024 Bekanntgabe freigegebener Beschlüsse  

 
Die Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger stellt fest, dass keine freigegebenen Beschlüsse 
zur Bekanntgabe vorliegen. 
 
 
   
0025 Laufende Verwaltungsangelegenheiten  

 
Die Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger gibt bekannt, dass: 
 

- Der anstelle des ursprünglich am 06.10.2020 geplanten Umwelt-, Energie- und Ver-
kehrsausschusses eine Sondersitzung des Gemeinderats stattfinden wird. Die Sitzung 
des Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschusses wird auf einen neuen Termin am 
19.11.2020 verschoben. 
 

- Dass am 22.09.2020 vor dem Haupt- und Finanzausschuss eine weitere Sitzung des 
Gemeinderats stattfinden wird, da die Tagesordnung für die Sitzung des Gemeinderats 
am 29.09.2020 zu umfangreich ist. 
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Zum Thema Geothermie informiert die Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Brigitte Kössinger, 
dass drei Mitteilungen des bayerischen Wirtschaftsministeriums vorliegen: 

 
1. Antrag IEP Pullach über die Verlängerung der bis zum 30.09.2020 befristeten groß-
räumigen Aufsuchungserlaubnis „Großhesselohe-Süd“ um ein weiteres Jahr.  
Es erfolgen weitere Studien und Detailplanungen für Bohrungen. Nach Auslauf der Er-
laubnis ist im Rahmen eines Verbundprojektes mit der SWM eine Beantragung einer 
neuen gewerblichen Erlaubnis vorgesehen.  
Das Aufsuchungsgebiet berührt Teile des Gemeindegebiets Gauting südlich von Bu-
chendorf. 

 
2. Antrag der Geothermie Ammersee GmbH den Antrag auf Erteilung der Erlaubnis 
„Vierseenland“ zur großräumigen Aufsuchung von Erdwärme für einen Zeitraum von 
zwei Jahren ab Erteilung. Die Erteilung einer großräumigen Erlaubnis beinhaltet grund-
legende Untersuchungen, z.B. Geophysik, Geochemie, Studien und Auswertungen, La-
boruntersuchungen- nicht jedoch die Durchführung von Bohrungen. Für die Durchfüh-
rung konkreter Untersuchungen wie Seismik oder Bohrungen sind zudem gesonderte 
Genehmigungsverfahren beim Bergamt Südbayern notwendig (Betriebsplanverfah-
ren/Wasserrechtsverfahren).  
Das Aufsuchungsgebiet berührt Teile des Gemeindegebiets Gauting südlich von 
Oberbrunn bzw. westlich von Hausen. 
 
3. Antrag von ASTO, Silenos und Heizwerk auf Erteilung der bergrechtlichen Erlaubnis 
„Gauting-Ost“ zur Aufsuchung von Erdwärme eingegangen.  Ziel der Erkundung ist die 
Durchführung einer geothermischen Dublette zur Nutzung der Thermalwasservorkom-
men in den Malmkarbonaten für die geothermische Wärmeversorgung. Erwartet wird je 
nach Teufe des Malm und der Zuflüsse eine Fördertemperatur von 85 bis 110 °C und 
eine Förder-und Verpressrate bis 100l/s. 

 
 

 
 
   
0026 Antrag Bündnis 90 Die Grünen: Effizientes Wärmekonzept Polizei Ö/0088/XV.WP 

 
Einführung und Sachvortrag: GR Franke 
 
Die Erste Bürgermeisterin erklärt, dass die Verwaltung mit dem Staatlichen Bauamt bezüglich 
des zukünftigen Wärmekonzepts und einem möglichen Anschluss der Polizeiinspektion an die 
Fernwärme bereits in Kontakt steht und dass von dort eine Stellungnahme vorliegt. 
 
Frau Franke zieht den Antrag von Bündnis90 Die Grünen daraufhin zurück mit der Bitte, dem 
weiter nachzugehen. 
 
 
   

0027 
Integriertes Gesamtmobilitätskonzept für die Gemeinde Gauting; 
Vorstellung des Erläuterungsberichts; Beratung bzw. Beschluss-
fassung über die weitere Vorgehensweise 

Ö/0087/XV.WP 

 
Einführung und Sachvortrag: Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger 
 
Wortmeldungen: GR Egginger, GR Franke, GR Eck, GR Beyzer, GR Luft, GR Ebner, GR Ruh-
baum, GR Benedikt Kössinger, GR Knape, GR Derksen. 
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GR Eck bemängelt zahlreiche Fehler im vorliegenden Gesamtverkehrskonzept und wird der 
Verwaltung eine entsprechende Liste zur Prüfung übermitteln. 
 
In der Diskussion wird die Priorisierung der ersten drei Bereiche diskutiert und dabei von der 
Ersten Bürgermeisterin die vom SVK empfohlene Einheit von Bau und Betrieb als wesentlicher 
Aspekt angesprochen.  
 
Auf Fragen der Ausschussmitglieder bezüglich rascher Maßnahmen durch das Aufstellen von 
Schildern antwortet die Erste Bürgermeisterin, dass die schnelle Beschilderung von Tempo 30-
Bereichen ohne die entsprechenden baulichen Maßnahmen nicht sinnvoll und zielführend ist, 
da derartige Maßnahmen juristisch keinen Bestand hätten. Dasselbe gilt auch für die Einrich-
tung weiterer Fahrradstraßen ohne ausreichende Prüfung und begleitende Maßnahmen. 
 
Auf Fragen bezüglich der Abstimmung des vom SVK vorgeschlagenen Radwegenetzes mit dem 
Radschnellwegenetz der LH München in Kooperation mit den angrenzenden Landkreisen er-
klärt Herr Rodrian, dass der Abschlussbericht des Fachbüros VIA demnächst vorliegt und dann 
beim nächsten Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss präsentiert werde. Dies sei noch ab-
zuwarten. 
 
GR Benedikt Kössinger weist bezüglich der Ausweisung der Tempo 30-Zone in Buchendorf 
darauf hin, dass ggf. für den Busverkehr die rechts-vor-links-Regelung für drei aufeinanderfol-
gende einmündende Straßen außer Kraft gesetzt werden kann. 
 
Anm. der Verwaltung: 
 
Aus Gründen der Verkehrssicherheit oder aufgrund eines Buslinienverkehrs kann in Ausnahme-
fällen auch in der Tempo-30-Zone eine Vorfahrt angeordnet werden. Dafür darf jedoch nicht die 
gelbe Raute (Zeichen 306) genutzt werden, sondern Zeichen 301 kommt zum Einsatz. Dies darf 
in der Regel für höchstens drei aufeinander folgende Kreuzungen angebracht werden. Wenn 
Buslinien durch die Tempo-30-Zone führen, kann die Vorfahrtstrecke allerdings auch länger 
werden. 
 
Auf Antrag von GR Beyzer wird die Rednerliste geschlossen.  
 
Die Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Brigitte Kössinger erklärt, dass immer dann, wenn Entschei-
dungen anstehen zum weiteren Vorgehen, im Anschluss an Sitzungen des Bauausschusses 
oder des Haupt- und Finanzausschusses Sondersitzungen des Umwelt-, Energie- und Ver-
kehrsausschusses angesetzt werden sollen. 
 
Beschluss: 

 

1. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss nimmt Kenntnis von der Be-
schlussvorlage der Verwaltung (Drucksache Ö 0087) vom 28.08.2020 und von 

dem Erläuterungsbericht des Verkehrsplanungsbüros svk Kaulen zum integrier-
ten Gesamtverkehrskonzept (Stand: 20.08.2020). 

 
2. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss beschließt die Umsetzung des im 

Erläuterungsbericht zum integrierten Gesamtverkehrskonzept dargestellten 

Tempo-30-Zonen-Konzepts nach Ortsbereichen in folgender Priorisierung: 
 
Römerstraße 
 
Buchendorfer Straße 
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Gautinger Weg / Neurieder Straße in Buchendorf 
 
Beschluss: einstimmig       13:0 

 
3. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss beauftragt die Verwaltung mit der Aus-

schreibung für die Beauftragung eines Planungsbüros, das die Umsetzung der vorge-
schlagenen Maßnahmen in der beschlossenen zeitlichen und finanziellen Priorisierung 
im Detail plant.  Insbesondere soll dabei auf eine zeitnahe und kostengünstige Umset-
zung der Prioritätenliste geachtet werden. 
 
Beschluss: einstimmig       13:0 

 
4. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss beschließt, dass als Grundlage für eine 

weitere Realisierung von Fahrradstraßen die laufenden Planungs- / Untersuchungser-
gebnisse der überregionalen Radroutenkonzepte abgewartet werden, so dass die im 
Gesamtverkehrskonzept vorgeschlagenen Maßnahmen darauf abgestimmt werden kön-
nen. 
 
Beschluss: 12 Ja    1 Nein 

 
 
   

0028 
Antrag Fraktion Bündnis 90 Die Grünen: Umsetzung Gesamtver-
kehrskonzept 

Ö/0094/XV.WP 

 
Aufgrund der vorhergehenden Diskussion und Beschlüsse zum Gesamtverkehrskonzept unter 
Tagesordnungspunkt 6 zum Gesamtverkehrskonzept zieht die Fraktion Bündnis 90 Die Grünen 
den Antrag zurück.  
 
 
   

0029 
Gartenpromenade im Abschnitt zwischen Pippinstr. und Unter-
brunner Str. in Gauting; Antrag auf Ausweisung mit "Anlieger frei" 

Ö/0984/XIV.WP 

 
Einführung und Sachvortrag: Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Kössinger 
Wortmeldungen: GR Franke, GR Benedikt Kössinger, GR Ebner, GR Egginger, GR Eck 
 
Beschluss: 

 
1. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss nimmt Kenntnis von der Vorlage Ö 0984. 
 
2. Der Umwelt-, Energie- und Verkehrsausschuss beschließt:  
2.1 Der Antrag auf Einrichtung einer Anliegerstraße für die Gartenpromenade von der Kreu-

zung Pippinstraße bis zur Einmündung Unterbrunner Straße wird abgelehnt. 
 

Ja 11  Nein 2   
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0030 Verschiedene öffentliche Angelegenheiten  

 
Wortmeldungen: 
 

1. Frage von GR Benedikt Kössinger an Hr. Rodrian bezüglich der Planung von eLadesäu-
len: 

 
Hr. Rodrian antwortet, dass mehrere interessante Angebote vorliegen und dass noch in 
diesem Jahr eine Ausschreibung für die zwei geplanten eLadesäulen in Gauting (Zent-
rum) und Stockdorf (Harmsplatz beim neuen Bürgerzentrum) erfolgen werden. 

 
2. Frage von GR Dr. Wenzel bezüglich der Umrüstung bzw. Ausstattung der kommunalen 

LED-Straßenbeleuchtung und ob die Straßenbeleuchtung in Buchendorf gedimmt wer-
den könnte? 
 
Frau Bruns erklärt, dass die Leuchten bei Erneuerung ausgetauscht werden, wenn dies 
technisch möglich ist. Auf Anfrage an das bayernwerk bezüglich der Dimmbarkeit der 
Buchendorfer Straßenbeleuchtung liegt mittlerweile folgende Antwort vom Betreiber 
bayernwerk vor: 
Die Leuchten im Ortsteil Oberbrunn werden nicht gedimmt. Gedimmt werden können nur 
LED-Leuchten, das bedeutet, die Leuchten müssten erst einmal umgerüstet und ein 
Dimmprofil hinterlegt werden.  
 

3. GR Ebner schlägt vor, an der Einmündung der Grubmühlerfeldstraße in den Hauptplatz 
mit einer Beschilderung darauf hinzuweisen, dass man bis zur Haltelinie vorfahren 
muss, um die Grünphase auszulösen: 
 
Frau Bruns wird die Anfrage beim Staatl. Bauamt stellen. 
 

4. GR Ebner erkundigt sich nach dem Pflege-, Mähkonzept für den Grünstreifen bei denn’s 
am Hauptplatz. 
 
Die Erste Bürgermeisterin Frau Dr. Brigitte Kössinger erklärt, dass es sich hier um Pri-
vatgrund handelt, dass hier jedoch 2 - 3 mal im Jahr wegen Unkraut gemäht wird. 
 

5. GR Derksen fragt nach, ob die Ampel Grubmühlerfeldstraße auf den Hauptplatz auch 
von Radfahrern ausgelöst wird oder ob dies nur über den Anforderungsknopf erfolgen 
kann (geringeres Gewicht als Kfz!). 
 
Frau Bruns erklärt, dass sie sich diesbezüglich beim Staatl. Bauamt erkundigen wird. 

 
 

 
 
 
 
14.10.2020 
 
 
 
 

Wilhelm Rodrian    Dr. Brigitte Kössinger 
Schriftführung    Erste Bürgermeisterin 
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